

DIARIO BALEAR

DEL MARTES 25 DE OCTUBRE DE 1825.

S. Crispin y S. Crispiniano mártires.

Sale el sol á las 6 y 40 minutos y se pone á las 5 y 20 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

SAJONIA.

Weimar 3 de setiembre.

Con motivo de ser el quincuagésimo año del reinado de S. A. el duque de Sajonia-Weimar, y de haber cumplido 68 años, se han celebrado estos aniversarios con fiestas y regocijos públicos. Un soldado veterano que estuvo de guardia en palacio el día en que nació el Gran Duque, ha estado tambien de centinela en este día á la puerta de la habitacion del Príncipe, con un traje y uniforme igual al que llevó el día del nacimiento 68 años há. Este militar, que probablemente es el decano de los soldados de Europa, se halla en la edad de 89 años, y goza de perfecta salud. Goethe, el Nestor de los poetas alemanes, y el principal consejero del Príncipe, quiso tambien contribuir á dar esperanzas de una larga vida, presentándose de los primeros, despues que se levantó el Duque.

ITALIA.

Roma 10 de setiembre.

La salud del Papa ha sufrido una ligera alteracion en los 15 dias últimos, aunque no ha cau-

2 109
sado inquietud ni envidia, pues á pesar de no haberse enteramente restablecido, continúa sus audiencias acostumbradas. Las variaciones de la estación han motivado, sin duda, esta ligera indisposición. No hay memoria de una sequía tan estremada: es tal, que el Tiber se halla casi convertido en una hermosa pradera. Todos los lagos de las cercanías han mermado extraordinariamente, entre ellos el de Bracionio, que surte la magnífica fuente Paulina, arrojando en la ciudad un río, mas en el día viene un hilo de agua. Pero como esta sea por otra parte tan abundante en la ciudad, se hace notable la privación de que hablamos por cosa singular y extraordinaria.

= Se habla como cosa cierta de la construcción de un canal que reúna las aguas del Adriático á las del Mediterráneo, bañando los muros de Roma. ¡Qué obra! ¡qué beneficio! Tal empresa será un nuevo adorno á la corona del infatigable Príncipe de la Iglesia.

Este venerable Pontífice acaba de recibir el consuelo mas grato y digno de su corazón. Un oficial suizo, distinguido por sus grandes servicios, acaba de abjurar el protestantismo, y de conducir á los pies de nuestros altares su esposa y su hijo de edad de nueve años. Muchos grandes personajes nacionales y extranjeros han asistido á esta augusta ceremonia.

= La Cámara Apostólica acaba de comprar el hermoso terreno de Parxeze, situado sobre los confines de la Toscana. Esto, que en nada perjudica á los intereses del Estado, es un nuevo acto de beneficencia del Soberano á favor del que lo poseía antes, tan distinguido por su clase como por la extensión de sus conocimientos; pero que una adversa fortuna le habia hecho experimentar grandes pérdidas.

INGLATERRA.

Lóndres 17 de setiembre.

La Gaceta mercantil de Buenos-Aires de 14 de junio dice que por la goleta Union, que acababa de llegar de Montevideo, se sabia que Erutos Ribero se habia acercado á aquella plaza con 400 hombres, y robado todo el ganado que se hallaba en la campiña, habiendo rechazado á una partida de brasileños que salió para impedir que se lo llevase.

= Un violento huracan que comenzó el 26 de julio ha comunicado sus estragos desde Guadalupe hasta la Barbada. Todas las naves que se hallaban en esta direccion han padecido mucho: aseguran que la Tierra Baja de la Guadalupe ha quedado enteramente destruida. No se sabe que se haya sentido el huracan mas que en estos puntos. Un buque ingles y tres ó cuatro americanos han pasado á la Dominica. La Antigna no ha sufrido nada: se han temido muchos desastres; pero no ha habido mas que uno ó dos barcos que se han ido á pique, cuyas tripulaciones, compuestas de negros, se han ahogado desgraciadamente.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 12 de octubre.

SS. MM. y AA. continúan en el Real sitio de S. Lorenzo sin novedad en su importante salud.

= El ayuntamiento del Ferrol ha felicitado á S. M. por el pronto estermínio de la rebelion de Besieres.

= En la tarde del 26 de Setiembre prócsimo pasado salió del puerto del Ferrol para su destino la brillante expedicion destinada al refuerzo de las guarniciones de Puerto Rico y la Havana, al mando del mariscal de campo, segundo cabo de la isla de Cu-

ha D. Josef Miranda y Cabezon, compuesta de los cuerpos denominados ligero 3.º de Cataluña; 3.º idem de Galicia, de una brigada de artilleria, y de las fragatas de guerra *Lealtad*, *Iberia* y *Perla*. Esta espedicion, que es la tercera dirigida á los mismos puntos, despues de restablecido el Gobierno legitimo, ha reunido una gente escogida y predilecta por su disciplina y demas circunstancias; verificando el embarque llena de entusiasmo y decision al grito antiguo de *viva el Rey*.

Satisfecho S. M. del zelo y actividad con que ha contribuido su digno Capitan general de Galicia D. Nazario Eguia á empresa tan importante, cometida á su cuidado desde su creacion; se ha dignado manifestarle directamente el aprecio que hace de sus buenos servicios, y mandar que se inserte en la gaceta.

(G. de M.)

Concluyen las variedades insertas en el número de ayer.

Los editores del *Conciso*, entre quienes se hallaba uno cuya *arte poética* se ha adoptado para la enseñanza pública en el nuevo plan de estudios, hicieron el siguiente elogio:

«Esta obra, dicen, es una de las que mas honor hacen á la literatura española, y á su autor el P. Maestro Valvidares. Este digno monge ha hecho renacer en nuestros dias el siglo dorado de los Garcilasones, Ereillas, Leones, Herreras, y otros muchos sabios poetas que tanto crédito dieron á sus nombres. Su poema, si no aventajare á los de mas crédito por su vastísima y profunda erudicion, no tiene que envidiar á ninguno en el conjunto de sus bellezas. Su fábula es ingeniosa, verosímil, sublime, maravillosa: sus imágenes fecundas y amenas: sus epi-

sodios bien deducidos y eruditísimos: sus símiles exactos y poco vulgares; su lenguaje culto, puro, castizo y elevado sin afectación; y sus versos, en fin, son tan medidos, numerosos, naturales, claros, fluidos y armoniosos, que nada dejan que desear al buen gusto. Sirvan de ejemplo, entre innumerables de esta clase: los que se hallan al fol. 41 y 42 del tom. 2.º, canto 12, describiendo el autor el sentimiento de la naturaleza por la cercana muerte de Palafox.

Cercado del ardor y sombra oscura
 El constante varon desfallecia,
 Y la parca feroz con mano dura
 Aquel cuerpo marcial ya disolvía.
 Su pérdida fatal llora natura
 Y el Ebro su raudal atrás volvía,
 Y alzando su cerviz de blanco hielo
 Forma con las Nereidas triste duelo.
 Las Driadas tambien desde sus troncos
 Lanzan en su afliccion duros clamores,
 Y su acerbo dolor con trinos roncos
 Alternan á su vez los ruiseñores.
 La selva umbrosa con gemidos broncos
 Repite el lamentar de los pastores:
 ¿Mas quién podrá decir llanto tan triste?
 Ebro, cuéntalo tú, tú que lo viste.”

Omitense los elogios que hizo el *Procurador general* y otros Realistas; pero no debe omitirse que S. M. no solo se ha dignado admitir la dedicatoria de este poema, sino tambien permitir que su nombre augusto se coloque al frente de los suscriptores, contribuyendo ademas para los gastos de esta segunda edicion. Igual proteccion le han dispensado tambien los Serms. Sres. Infantes y Princesa de Beira.

(G. de M.)

Palma 24 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 24 PARA EL 25.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

Por el Ministerio de la Guerra se ha comunicado al Excmo. Sr. Capitan general de este Ejército y Reino la Real orden siguiente.

»Excmo. Sr.=El Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Marina en papel de 26 del mes próximo pasado me dice lo que sigue.=He dado cuenta á S. M. de una representacion de los Directores del gremio de mar del distrito de Cangas, en Galicia, quejándose de la Justicia y Ayuntamiento de aquella Villa, porque habiendo solicitado despachase á varios individuos las solicitudes que tenian entabladas para matricularse, se ha desentendido el citado Ayuntamiento de verificarlo así, sin prestarse tampoco á decretarlas, resultando de esto un notable perjuicio al Real servicio y á los interesados; y enterado el Rey N. Sr. de este recurso, y de que los Ayuntamientos de Vivero y otros puntos observan la misma conducta, segun ha manifestado el comandante general de Marina del Departamento del Ferrol, se ha dignado resolver, quede derogada la clausula de la Real orden comunicada por el Ministerio de la Guerra en 16 de octubre del año último, sobre que las instancias para matricularse la gente de mar, hayan de dirigirse por los respectivos Ayuntamientos.=Y lo traslado á V. E. de orden de S. M. para su inteligencia y efectos convenientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 8 de octubre de 1825.=Zambrano.»

Cuya Real resolucion ha dispuesto S. E. se inserte en este periódico para que sirva de gobierno á quienes competa.

Comandancia militar de Marina.

El Sr. Comandante principal de estos tercios navales de levante en oficio de 8 del actual me incluye copia de dos que al efecto le ha pasado el Esmo. Sr. Capitan general del Departamento con la del 4 anterior que acababa de recibir de nuestro Cónsul en Marsella y que le ha comunicado á este tambien el nuestro en Trípoli, cuyo tenor es el siguiente.

„Dando á V. mis gracias por la direccion que ofrece dar en su oficio de 6 de julio á mi pliego remitido en junio, le incluyo ahora otro pliego de oficio para el mismo Esmo. Sr. D. Francisco de Zea Bermudez, rogando á V. muy particularmente se sirva darle el mas pronto y seguro curso, avisándome su recibo. = En él participo á dicho Esmo. Sr. la salida hoy de un grueso corsario Tripolino que como varios otros que están fuera tiene órdenes para apresar barcos insurgentes americanos españoles, á fin de que circulando esta noticia prontamente á todos nuestros puertos puedan los capitanes y patrones proveerse de cuantos documentos y señales puedan hacerles distinguir de los capitanes americanos. Con el mismo objeto lo participo á V. á fin de que se sirva circularlo á sus vice-cónsules y demas cónsules de S. M. en el mediterráneo, y aun á los puertos de España en el mismo, lo que yo no puedo hacer por falta de ocasiones. Dios guarde á V. muchos años. Trípoli 23 de agosto de 1825. = José Gomez Herrador. = Sr. Cónsul de S. M. en Marsella. = Otro. = Remito á V. adjunto un pliego de oficio para el Esmo. Sr. D. Francisco de Zea Bermudez, esperando se sirva V. darle la mas segura y pronta direccion y acusándome su recibo. Con este motivo me parece oportuno repetir á V. mi peticion en mi último oficio de que se sirva V. hacer cuanto puei

da porque llegue á noticia de los capitanes y patrones españoles la guerra que este Bajá trata á los insurgentes de América á fin de que se procuren cuantos documentos y señales sean bastantes á no ser confundidos con los españoles de América. Espero del celo de V. se sirva hacerlo así; y ruego á Vs. VES. guarde á V. muchos años. Trípoli 30 de agosto de 1825.= José Gomez Herrador.=Sr. Cónsul de S. M. en Marsella.=Es copia.=Tacon."

Lo que á los efectos que aquel Cónsul propone y demas que pueda interesar al comercio y navegacion; he dispuesto para que llegue á noticia de todos se inserte en el periódico en Palma á 24 de octubre de 1825.=Rafael Bennassár.

AVISOS.

Una muger viuda de 24 años de edad, desearia encontrar casa para servir en clase de criada: sabe hacer todas las faenas pertenecientes á su clase. Darán razon en esta imprenta.

Una nodriza de 24 años de edad, vecina de S. Marsal, desearia encontrar una criaturita para darle de mamar en dicho lugar. En esta imprenta darán razon de ella.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada en él el dia 24 del corriente.

De Mahon el laud S. Antonio del patron Juan Roix mallorquin con trigo y un pasajero.

Despachada.

Para Arenys el laud S. Antonio del patron José Solá: admite cargo y pasajeros para dicho punto.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.